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问题一：十一以来景区经营情况如何？乌镇戏剧节有哪些亮点？

从国庆假期的数据来看，景区业务方面，一般假期首日和最后两日客流较

低，第二日至第五日为高峰。由于今年假期同比去年少了一天的高峰期，因此

对客流影响较大，同时乌镇也受到天气降温的影响、古北水镇受到京郊游热度

下降、长线游及出境游人数较多的影响，国庆假期两镇客流、营收同比均有所

下降。但是从单日数据来看，如乌镇第二日、第三日的客流较同期表现就较

好。旅行社业务整体同比提升较多。

国庆假期后，景区业务基本保持了前三季度的趋势，旅行社业务同比仍然

提升，整体趋势比较平稳。十月之后，旅游行业进入传统淡季，绝对额较低，

但不会对全年经营数据产生较大影响。

戏剧节的影响力、热度及持续性整体仍保持了较好的态势，符合公司的预

期。

问题二：乌镇门票收入占比趋势如何？新投入的酒店爬坡情况及盈利能力如

何？

乌镇门票在收入的占比相对稳定，没有大的变化。从直接的数据看，乌镇

人均消费同比有所下降，但这是因为景区对 70岁以上的老年人免票，今年初至

9月免票人数约 40万，这部分客流对门票收入及人均消费有一定影响。但这部

分客流主要集中在淡季和非周末时间，免票进入景区后也会有其他二次消费。

区分东西栅来看，东栅客流恢复弱于西栅，这与东栅的定位及市场趋势有关，

但东栅的利润贡献还是比较大，因为其属于传统观光游，各方面成本较低。

酒店方面，稻舍乡村酒店对公司的利润贡献在提升。堤上酒店设施比较



新，价格相对较高，入住率相对偏低，但是其能够为会议、展会及高端客户群

体提供较好的住宿体验，对乌镇承办高规格的会议、展会有较大的价值，乌镇

今年也会持续在会议、展会市场营销推广，堤上酒店入住率趋势是向好的，仍

有提升空间。

问题三：乌镇、古北水镇的消费者画像、团散比结构同比有无变化？在产品及

营销方面是否有针对性举措？

两个景区差异较大。古北水镇仍然是区域性度假景区，主要客源来自于京

郊家庭自驾短途出游。古北水镇团客占比之前为 20%多，散客比例高，对于客

单价及盈利能力是利好，但是过高的散客比例受到市场的影响较大，对市场营

销、促销的措施的反馈偏慢，对门票收入及客流有负面影响，因此今年加大了

对团客的营销，团客占比提升至 30%。古北水镇未来要打造更多的文化内容，

提高散客消费力；同步发力做团队市场，其对于淡季、非周末时间有平衡作

用，能够提升景区的收入和盈利能力，今年及明年会着重加强营销，借助司马

台长城的影响力拓展客源。

乌镇是全国性的旅游目的地，长三角还是最主要的客源地，短途客人比例

高，但由于其在全国的知名度，长途客人也有一定比例。乌镇的团散比大致为

团客 30%-40%，散客占比 60%-70%，前三季度为团客 35%、散客 65%，团队主要

集中在东栅，但趋势上高端团队也在向西栅转移。乌镇的门票收入大致在40%-

45%，餐饮酒店约为35%。西栅保持了较好的头部景区竞争力，游客量、市场口

碑、关注度较高，东栅客流及营收差距扩大，今年会加大对东栅的改造力度。

华东市场一直是团队游较发达的市场，虽然近年古镇产品在散客市场有下滑趋

势，但是在华东团队市场中仍然是不可或缺的内容，会进一步对东栅进行内容

填充及提升，保持其在团队市场中领先的地位。虽然收入下滑，其盈利能力仍

然有潜力，古镇市场规模的绝对额仍较大。

问题四：乌镇今年会议、会展情况如何？

乌镇11月有世界互联网大会，之后是年会时间。乌镇今年加大了对于会议

市场的拓展，提升了景区影响力。今年会议市场整体不是特别乐观，但是仍然

保持了韧性，所受影响不是特别大，体现出头部企业的优势。11-12 月的情况

肯定会高于市场的平均水平。今年堤上酒店的开业也满足了高端会议对酒店设



施的需求。

问题五：公司如何应对古北水镇业绩下滑？如何看待未来经营？

古北水镇主要是由于京郊游压力大，但在同业中仍然保持了较好的位置。

由于公司自身业态较全，所以今年着重在团队市场、会议市场的拓展方面给予

古北支持，接下来的年会旺季也会与中青博联、旅行社条线配合开拓市场，也

是明年的重要工作。古北今年举办了一系列有影响力的活动，包括东方甄选合

作、演唱会、与政府合作的项目，对客流的影响可能不那么直接，但能够长期

保持市场知名度和热度，明年会有更多的安排和措施。

去年 10-11月对于今年的预期比较乐观，由于爆发式增长后回归理性、宏

观消费承压、产品分化严重、需求细分化、公司在产品供给上的滞后性等原

因，今年的表现确实不及预期。对于明年，公司判断市场相对平稳，不会低于

今年的情况。国家在促消费，旅游行业的中央及地方政策还在出台，整体认为

中性偏乐观。公司的业务与宏观经济关系比较密切，中国市场仍然巨大，只要

公司做好自身，能够保证经营情况稳定。

问题六：旅行社业务恢复情况如何？

旅行社业务前三季度收入同比增长了 75%，结构上仍然以出境游为主，国

内游更偏向一些小众的业务。此外还有签证业务，占营收比重不高，但是利润

贡献占比比较高，处于市场头部。公司也布局了签证业务，开业后今年陆续为

公司贡献收入。

在疫情前旅行社占公司收入比重接近 1/3，但是利润贡献很低甚至亏损，

最大的贡献是品牌、市场推广、产业链入口等方面。疫情后随着市场变化，公

司在旅行社方面积极调整产品，适应变化的市场，打造竞争优势。游客在出境

产品上，对于品牌的敏感度及对安全的要求比国内产品高得多，因此业务重点

还是出境游。在国内旅游方面，公司保证产品线的完整性，以增加客户粘性及

消费频次。另外，公司重视管理费用开支，因此目前旅行社板块能保持盈亏平

衡，未来在做强做大的同时要保持良好的盈利能力。

问题七：公司在现金流、分红方面的安排？

公司目前的现金流及资金情况尚可，虽然负债总量较大，但财务结构、经

营活动现金流保持相对良好，一般规模的投资不会产生大的负面影响。公司会



持续优化资产结构及现金流，加快房地产项目去化，改善负债结构。目前，债

务市场利率下降，公司能拿到较低的市场利率，在做一些长短期债务调整，积

极锁定较低的长期利率，改善负债对于投资经营的压力，空间仍然较大。财务

费用同比也降低了不少。分红方面，会按照国资委及财政部的政策要求执行，

也会积极地和主管单位沟通。


